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利物浦终圆英超冠军梦

利物浦对英超冠军长达 30 年的

等待终于画上了句号 。 6 月 26 日凌

晨，随着曼城在英超第 31 轮中以 1 比

2 不敌切尔西， 利物浦提前 7 轮问鼎

英超，30 年来首次捧得顶级联赛冠军

奖杯，这也是球队历史上第 19 座顶级

联赛冠军奖杯。

上赛季， 利物浦以 1 分之差屈居

联赛亚军，但 97 分创造了英超亚军最

高分纪录。本赛季，利物浦再次向冠军

发起冲击，赛季初收获八连胜后，第 9

轮战平曼联，此后又收获了惊人的 18

连胜，追平英超连胜纪录，就此奠定夺

冠大业。英超停赛前，利物浦积 82 分，

领先少赛一场的曼城多达 25 分。纵然

突如其来的新冠疫情放缓了利物浦的

冲冠脚步， 甚至主教练克洛普也一度

担心所有努力将因为联赛可能取消而

付之东流， 好在英超于 6 月 16 日回

归。在联赛重启后的首个比赛日中，利

物浦 0 比 0 被同城对手埃弗顿逼平，

浪费了提前夺冠的绝佳机会。 最终曼

城在英超第 31 轮的补赛中客场输球，

将利物浦送上了冠军王座。

利物浦上一次获得顶级联赛冠军

还是 1989-1990 赛季。 时隔 30 年再

次获得顶级联赛冠军， 最大功臣毫无

疑问是主教练克洛普。 2015 年 10 月

上任伊始， 克洛普曾在新闻发布会上

许诺：“如果给我四年时间， 我肯定会

为这里赢得冠军。 ”如今，克洛普实现

了最初的诺言，夺冠后他动情地表示，

“这个冠军要献给所有人，他们为此等

待了 30 年。 这个冠军是为了肯尼·达

格利什，是为了斯蒂芬·杰拉德。 ”

虽然英国政府禁止球迷聚集，但

夺冠当晚仍有约 2000 名利物浦球迷

赶往安菲尔德球场外。 当切尔西战胜

曼城的消息传来， 利物浦球迷开始高

声呐喊、燃放礼花，沉浸在欢乐的海洋

中。 当地时间 26 日晚，更多人聚集在

利物浦市中心的默西河河畔， 其间发

生了多起暴力冲突，导致 15 人被捕。

鉴于英国目前仍处在疫情防控时

期，6 月 27 日， 利物浦俱乐部与当地

警方、议会联合发布声明，谴责球迷忽

视有关社交距离的注意事项。 利物浦

在声明中表示， 他们不断向相关各方

提醒疫情依然存在， 因此要求人们以

安全的方式庆祝球队夺冠， 然而部分

人完全无视社交距离， 让公共安全面

临威胁，“我们的城市仍处在公共健康

危机中，这样的行为完全不可接受。 ”

美国威胁“断供”WADA

美国政府又要退群了？ 这次针对

的是世界反兴奋剂组织（WADA）。 美

国国家药物管制政策办公室近日向国

会提交报告称 ，WADA 改革不力 ，且

美国在机构中没有获得相应话语权，

如果 WADA 不立即进行改革，美国将

对其“断资”。

在这份 19 页的报告中，最引人关

注的是美国极为不满 WADA 对俄罗

斯兴奋剂丑闻的处理。虽然 WADA 去

年宣布禁止俄罗斯运动员以国家名义

在未来四年参加重大国际体育赛事，

但美国认为 WADA 的处理并不合格，

显示出该组织严重缺乏独立性，“美国

运动员以及全世界所有干净的运动

员 ， 都 需 要 WADA 作 出 改 变 ，让

WADA 不再受利益支配，以此修复俄

罗斯兴奋剂丑闻对 WADA 的信誉造

成的损害， 美国政府需要继续坚持对

WADA 的改革进行密切审查。 ”

美联社认为， 美国政府正在反兴

奋剂领域对俄罗斯体育界发起新一轮

攻击。 目前一项《罗琴科夫法案》正在

美国参议院进行审议， 此前众议院已

经通过该法案。 该法案以前俄罗斯反

兴奋剂国家实验室负责人、 揭露俄罗

斯兴奋剂丑闻的格里戈里·罗琴科夫

名字命名。如果该方案最终通过，美国

司法部将有权利追踪并起诉俄罗斯涉

案人员， 涉案者最高将受到 100 万美

元与 10 年监禁的处罚。

WADA 每年预算由两部分组成，

分别由各国（地区）政府和国际奥委会

提供。 目前，美国是 WADA 的最大出

资国，在该机构今年 3740 万美元总预

算中，逾 270 万美元由美国提供。报告

指出， 美国作为最大出资国并未在机

构中获得相应的重要地位。 目前美国

在 WADA 执行委员会中未占一席，而

在 17 人的高级管理团队和 12 人的运

动员委员会中也没有美国人。 报告威

胁称，“若 WADA 不能在效率 、 独立

性、 透明度及回应运动员呼声方面作

出改变， 无法让美国取得与其经济贡

献相应的代表地位”，美国应“停止或

者减少”对 WADA 的经济资助。

对于美国的指责，WADA 认为这

份报告存在事实错误与谎言。 WADA

主席维托尔德·班卡 26 日表示，“这份

报告带有明显诋毁 WADA 的意图，我

们随后将作详细回应， 在未来几天提

交给美国国会。”班卡此后逐一回击了

美国方面的指责， 他用红笔对该报告

进行了标注，强调这些地方“极具误导

性并且不精确”。针对美国认为每年出

资 270 万美元就应该相应在 WADA

拥有更多代表名额，班卡解释称，美国

在整个 WADA 的代表人数多达 11

人， 如果遵从出资更多就应有更多代

表名额的美方设想， 经济落后的国家

和地区就很难有代表进入机构了。

上海男篮又一次站在十字路口
无缘季后赛几成定局，新“主帅”刘炜走向台前

“刘炜给了队员们许多鼓舞 ”

“刘炜为年轻球员安排了更多上场时

间” ———在昨日的 CBA 复赛第五轮以

76 比 86 负于北京男篮后， “刘炜” 成

了上海男篮主教练马诺斯无法回避的

话题 。 事实上 ， 希腊人压根也没打算

回避 。 尽管仍以主教练的身份代表球

队出席赛后新闻发布会 ， 但对于自己

如今的处境 ， 马诺斯比任何人都更清

楚。 自上一轮对广州队起， “大鲨鱼”

的实际指挥权已归属于教练组组长兼

领队刘炜 ， 印证了赛前关于球队酝酿

更换主教练人选的种种传闻。

“俱乐部知道我们闯入季后赛的

希望已经越来越小 ， 会更多培养年轻

球员， 更多培养年轻教练。” 这是马诺

斯对于传闻的回应 ， 颇为婉转 ， 但足

以说明问题 。 正如球队已然接受 “这

是又一个失败赛季 ” 的事实 ， 他也坦

然接受了自己的命运。 与广州队赛前，

希腊人本已习惯性地在主教练席落座，

但经短暂思索后 ， 他又起身移至属于

助理教练的座位 ， 直到在翻译的协调

下， 才回到了那张仅仅名义仍属于自

己的座椅上。

不过 ， 外界目前仍无法为刘炜冠

以主教练的称呼 ， 因为他尚未拥有中

国篮协颁发的教练员证书 ， 报名身份

也并非主教练 ， 这意味着比赛期间刘

炜不仅无法站在场边 ， 甚至无法直接

向技术台申请暂停 ， 必须由马诺斯

“代劳”。 但除此之外 ， 刘炜与联赛其

他球队的主教练已无区别 。 他决定了

球队每一次球员轮转与暂停的时机 ，

掌控着战术板上画下的每一套战术 ，

还不时会从口袋中拿出写满战术的小

纸条 ， 向球员们面授机宜 。 至少从

“执教” 首战来看， 作为中国篮坛最优

秀控卫之一的刘炜展现出了足够的教

练天赋 ， 正是他在最后时刻及时地连

续呼叫暂停 、 调整战术 ， 才让上海男

篮战胜广州队 ， 避免了复赛后一胜难

求的尴尬。

这样的场景 ， 在当初李秋平辞去

球队主教练一职时就已被不少人预见，

彼时就有诸多声音认为 ， 这支球队的

未来属于刘炜 。 马诺斯不曾向外界透

露过多少内心的想法 ， 但从其种种言

行看来 ， 希腊人并不甘于过渡期主教

练这一身份 ， 否则他也不会在球队遭

遇复赛三连败后如此沮丧地表示 “感

觉每一场比赛都像是自己在上海男篮

执教的最后一场”。 只是， 无论他付出

了多少努力 ， 看起来都不怎么奏效 。

曾有球员私下透露无法理解这位外教

的战术 ， 董瀚麟则在球队遭遇复赛三

连败时直言不讳地表示 ， 过去数月内

球队以半个月为周期的训练并不系统，

战术体系也经历了多次改动 。 情况早

已超越了马诺斯的掌控 ， 就连他本人

也不得不承认 ， 在某些方面自己已无

法说服球员 ， 并敏锐地察觉到了 “球

队的氛围的确出了一些问题”。

对于这一现状 ， 马诺斯不可避免

地需要承担责任 ， 但上海男篮的根本

问题并不在于某位教练或球员。 过去，

在超级外援弗雷戴特的时代 ， 尽管球

队始终未能更进一步 ， 但至少季后赛

有份 ， 而本赛季在重金引入多名内援

的情况下 ， 却连季后赛资格都成了奢

望———联赛还剩 11 轮， “大鲨鱼” 与

排在第 11 位的山西队以及第 12 位的

福建队分别有 10 个以及 6 个胜场的悬

殊差距 。 即便近来状态火热的福建队

在后期 “掉队”， 上海男篮还需面对同

曦、 江苏 、 深圳等队的竞争 ， 这些球

队不仅战绩更佳 ， 斗志与状态亦远胜

“大鲨鱼”。

与其等待不切实际的奇迹 ， 不如

坦然接受现实 ， 将希望留给未来 。

“执教” 生涯前两战 1 胜 1 负， 考虑到

所输的是双外援作战的北京队 ， 刘炜

头两场比赛的指挥表现足以令外界满

意。 相较于马诺斯 ， 队员们对这位老

大哥的反馈也要积极得多 。 据悉 ， 因

战术新颖 、 紧跟现代篮球潮流 ， 刘炜

的执教理念已在球员间留下了不错的

印象。

这是美好的开始 ， 但置于刘炜及

上海男篮面前的挑战依然艰巨 。 可以

说， 这支球队的短板是全方位的 ， 除

了饱受质疑的外援人选 ， 其他方面的

缺陷在短期内也难以改变———重伤初

愈的队长张兆旭复出后表现出的移动

能力不复以往 ， 李根等球员的老化已

不可逆， 中生代球员里无人可挑大梁，

新生代的黄旭 、 颜鹏受限于天赋机会

有限 。 崛起总是需要耐心与时间 ， 对

于本赛季的上海男篮而言 ， 最重要的

任务除了给予年轻球员更多机会与成

长空间 ， 还有另一点———避免受伤 。

昨日与北京队一役 ， 后场老将罗旭东

与队友意外相撞后痛苦倒地 ， 被担架

抬出场外。 “37 天内打 16 场比赛， 球

队必须通过大规模轮转度过疲劳期 。”

正如马诺斯赛后所言 ， “希望罗旭东

无大碍 ， 也希望这是球队今年经历的

最后一次伤情。”

退潮之后，谁在裸泳？
仅从数据来看， 复赛后的 CBA 联

赛正处于优质内线球员井喷的黄金年

代。 本就已是联赛顶级内线 、 数据较

之外援亦不遑多让的易建联、 胡金秋、

周琦、 王哲林自不必说 ， 复赛开始后

的五轮联赛， 职业生涯前六年在广东

队场均得分从未超过 3 分的四川队内

线李原宇复赛场均拿下逾 20 分， 进入

CBA 不过两年的青岛队新星刘传兴的

复赛数据， 相较整个赛季几乎翻了一

番， 陶汉林、 沈梓捷 、 吴冠希则相继

打出了全明星级别的场均数据。

本土球员占据更重要角色自然值

得欣喜， 但若要相信仅仅五个月的停

摆期， 就足以令中国篮球的内线人才

有如此幅度的进步 ， 实在有些牵强 。

这一切很大程度上得归结于竞争环境

的改变———20 支 CBA 球队中目前仅 9

队使用外援， 其中仅同曦 、 北控与北

京拥有外援内线 ， 而这恰恰也是仅有

的三支使用双外援的球队。 这意味着，

在面对作为联赛主流的 “全华班 ” 球

队时， 这三支球队的外援政策被限制

在了四节四人次 ， 极大地压缩了外援

内线的上场时间 。 这也就是为何同样

身处多数外援无法回归的大环境之下，

本土外线球员的数据上涨幅度远不如

内线。

在越来越多本土球员占据舞台中

央的情况下， CBA 呈现出与以往截然

不同的比赛风格———更慢的节奏 、 更

低的进攻效率 。 联赛停摆前的前 30

轮 ， 各队单场比分超过 120 分的次数

合计达 95 次 ， 平均每轮 3.17 次 ， 而

复赛后的 5 轮联赛 ， 这项数据缩水为

平均每轮 1.4 次 ， 其中近半数由气势

如虹的 “领头羊 ” 广东队制造 。 很难

相信 ， 失去了诸多高水平外援后 ，

CBA 各队的防守能力反而产生了质的

进步， 而比赛所呈现出的质量也很难

为此正名。

失去外援 ， 以广厦为代表的部分

“全华班” 队伍让外界看到了其本土球

员的潜力与韧性 ， 而天津 、 辽宁等队

则成了走向另一个极端的反例 。 作为

联赛中最依赖外援的球队之一 ， 天津

队在前 30 轮联赛的最大倚仗无疑是兰

德尔与托多罗维奇的外援组合 ， 而在

复赛后， 这支球队不仅打出了五战皆

墨的噩梦表现 ， 更是仅在面对中下游

球队江苏队时全场得分才超过 90 分 。

作为原本的争冠热门 ， 辽宁队复赛后

唯一取胜的还是近况不佳的上海男篮，

这样的战绩直接导致了球队功勋主帅

郭士强主动请辞 。 在内外线核心韩德

君、 郭艾伦以及新外援梅奥均发挥尚

可的情况下， 辽宁队其余球员悉数迷

失， 其中包括刘志轩 、 赵继伟这样的

国家集训队常客 。 颇为讽刺的是 ， 在

史蒂芬森与巴斯的外援组合尚在队中

时， 辽宁队恰恰被外界视作本土阵容

实力最深厚的球队之一。

“他很纯粹，一心只想着足球”

申花前同事缅怀老帅伊利亚·佩特科维奇
昨天一大早， 醒来没多久的申花

队前领队秋鸣盯着手机上的一条新闻

推送愣了半天。 “太突然了！ 我的第

一反应是会不会搞错了， 是不是另一

个同名的人。 但在仔细阅读了整篇文

章之后， 我不得不接受这一悲痛的消

息： 老头走了， 永远离开了我们。” 秋

鸣口中的老头正是伊利亚·佩特科维

奇， 这个名字对于有些资历的申花球

迷并不陌生， 2001 赛季这位塞尔维亚

主帅率领上海申花队获得了联赛亚军

的好成绩， 更在球场外以自己的人格

魅力征服了很多人。 昨天， 时任申花

领队的秋鸣在回忆起自己的这位老搭

档时说： “他是一个纯粹的人， 是一

个一心只想着足球的人， 如果不是运

气稍差一些， 伊利亚本应能在 2001 年

为申花带来一座联赛冠军奖杯。”

关于佩特科维奇的死因 ， 目前外

媒还没有给出确切答案， 有说这位 75

岁的老人死于新冠， 也有媒体表示死

因是十二指肠溃疡破裂引发大出血 ，

并在住院期间发现感染新冠病毒 。 探

究过程已经意义不大， 毕竟悲伤的结

果无法改变。

“我们喜欢叫他伊利亚 ， 他也喜

欢我们叫他伊利亚。 如果要说他给我

留下的最深印象的话， 那就是儒雅。”

现任申花队领队、 二十年前佩特科维

奇的场上爱将毛毅军在接受记者采访

时表示， 直到今天， 自己闭上眼睛似

乎都能看见那位站在教练席边西装革

履、 风度翩翩的温和主帅， “从 2000

年开始， 我们申花队连续经历了两任

前南斯拉夫教练执教， 先是红星名帅

彼得洛维奇， 接下来就是伊利亚 ， 虽

然他们来自同一个国家， 却有着截然

不同的风格。 老彼得脾气火爆， 有时

候甚至可以用暴躁来形容， 但是伊利

亚则非常绅士儒雅、 和蔼可亲。 一方

面是因为他的这种人格魅力， 另一方

面则是他前南斯拉夫足球名宿的光环，

那时候我非常崇拜这个老头。”

时任申花队助理教练的吴金贵也

认为， 佩特科维奇几乎是一个从不发

脾气的人，“他一直以微笑示人， 和球

员、教练、工作人员都相处得非常好，几

乎没人和他有过矛盾，对于一名主教练

来说，这非常难得。 我作为助理教练辅

佐过多任主帅，说实话伊利亚对我的影

响很大，比如在执教和管理方面，我就

从他身上学到了很多。 ”

如今已成为同济大学特聘教授的

秋鸣则透露称， 佩特科维奇在日常生

活中非常朴实， “很多大牌教练都喜

欢摆谱， 但佩特从来没有过， 他在吃

和住方面非常随和， 从来不会提出这

样那样的额外要求。 他在日常生活中

几乎没有任何爱好， 所有的精力都用

在了足球上。”

在主帅位置上当一个微笑的好人

并不难， 如何让球队迸发出足够强大

的战斗力才是更重要的工作， 而在这

方面， 佩特科维奇同样没有让人失望。

2001 赛季之初， 上海申花在他的率领

下一路高歌猛进 ， 胜大连 、 平鲁能 ，

创造了开局 10 胜 2 平 （其中七场连

胜） 的骄人战绩， 这也是迄今为止申

花的历史最佳赛季开局。 但随后接连

而来的伤病和引援不力让球队逐渐丧

失了冲劲， 从第 13 轮客场 2 比 4 不敌

辽宁开始， 申花队在此后 9 轮联赛中

只拿到了 1 胜 8 负的成绩， 最终目睹

大连实德提前夺冠。

秋鸣回忆说， 造成如此大反差的

因素很复杂， 但佩特的执教思路没有

问题， “他崇尚攻势足球和整体足球，

这一点没问题， 只能说欠缺了一些运

气， 如果伤病少几个， 说不定那年我

们申花就最终夺冠了。 还有一点不能

忽视， 那毕竟只是佩特第一年来到中

国执教。” 值得一提的是， 原本申花与

佩特科维奇签订的是一份为期两年的

合同， 但由于俱乐部在 2002 年初发生

了股权变化， 佩特科维奇不得不在执

教一年后离开。

离开申花队之后 ， 佩特科维奇从

未远离教练席， 而他最后一次与申花

队的同事们相逢发生在 2013 年。 那一

年 ， 伊利亚作为韩国庆南 FC 队的主

帅， 率队来沪参加 2013 年上海国际足

球邀请赛， 秋鸣和毛毅军当时都在上

海与老头碰了面。 秋鸣说： “那天我

特地去酒店找他， 他非常热情 ， 也非

常念旧， 我们聊了很多很多。 真是没

想到， 那竟是我们的最后一面 ， 他在

足球场上、 教练席边奋斗了这么多年，

终于到了该享福的时候， 却突然离开

了人世。”

历史的车轮终将滚滚向前 ， 但总

有一些人值得铭记， 比如伊利亚·佩特

科维奇。 佩特科维奇 （左） 担任申花主帅期间， 吴金贵曾以助教身份与其共事。 Osports
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■本报记者 谢笑添

■本报记者 吴雨伦
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名义上并非主教练的刘炜， 已获得 “大鲨鱼” 的实际指挥权。 Osports


